

数の比率は、戦前は、区裁判所八割五分に対し、昨年は、地方裁判所七割三分、簡易裁判所二割七分と逆転しており、簡易裁判所は、民事訴訟に関する限りむしろ閑散ともいうべき状態となつてゐるのであります。この傾向は今後ますます強くなつて行くものと予想されるのであります。

もとより、裁判所法のもとにおける簡易裁判所は、裁判所構成法のもとにおける区裁判所とは、多少その設置の趣旨を異にする点がないわけではあります。が、わが審級制度を大局的に観察するならば、簡易、地方の両裁判所間に見られる以上のような不均衡を是正して、民事第一審事件を適切に配分することが、簡易裁判所設置の本旨に沿うゆえんであって、これにより地方裁判所における事件の荷担を解消することができ、また簡易裁判所事件の上告審が高等裁判所である関係上、ひいては、最高裁判所の負担の調整にも寄与することができると考えられますので、これらの目的を達するため、簡易裁判所の事物管轄の範囲を拡張する必要があると考えるのであります。

しかして、現在簡易裁判所については、昭和二十五年法律第二百八十七号による裁判所法の改正の結果、訴訟物の価額が三万円以下の事件につき管轄権を有するものとされておるのであります。が、最近の物価指数は、右改正當時のものと比較して、すでに四割程度の上昇を示しております。また戦前区裁判所が千円以下の事件につき管轄権を有していたことや、特に最高裁判所における民事上告事件の審判の特例による裁判所法の改正の結果、訴訟物の価額が三万円以下の事件につき管轄権を有するものとされておるのであります。

最高裁判所の負担が増大することをな
わせて考えますと、この際簡易裁判所
事件の限度額を二十万円程度まで増額
することが適当と考えられるのであり
まして、この法律案では、裁判所法第
三十三条の規定をその趣旨に改めること
とした次第であります。

次に、簡易裁判所の事物管轄の範囲
をこのように拡張するとしますと、簡
易裁判所の裁判官の任用資格等につ
き、当然考慮を払うべき必要が生じて
来るわけであります。簡易裁判所制の確
度につきましては、右のほか根本的に
検討を要する事柄が少くないのであり
まして、これらはいずれも裁判所の制
度の改善に關する問題の一環として、そ
ぞらに慎重に研究いたしました上で、
恒久的措置を講ずるのが相当であると
考えるのであります。従いまして、そ
れまでの暫定的措置としては、特定の
簡易裁判所の民事訴訟に關する事務
を、その所在地を管轄する地方裁判所
の本院の所在地または支部の所在地に
ある簡易裁判所に移転し、事務の移転
を受ける裁判所に相當数の有能な裁判
官を配置することによって、事物管轄
の引上げにより生ずる不都合を除くこ
とができるようになりますとともに、事務
を移転される裁判所及び事務の移転を
受ける裁判所の指定は、最高裁判所の
規則をもつてすることとして、この法
律案の附則で以上の趣旨を規定し、こ
れに伴う必要な経過的措置を定めた次
第であります。

分に果し得るようになりますため、裁判所法第六十一条の二以下数条の規定を改め、家事調査官と少年調査官とを統合して家庭裁判所調査官とし、家事調査官補と少年調査官補とを統合して家庭裁判所調査官補とすることとしたいたしました。次第であります。

以上がこの法律案を提出いたしました理由であります。何とぞよろしく御審議のほどをお願い申し上げます。

次に民事訴訟法の一部を改正する法律案について提案の理由を説明いたします。政府は、最高裁判所における民事上告事件の審判の特例に関する法律が臨時特例法として制定された趣旨からがみ、かねてから法制審議会に諸問題して民事訴訟手続全般特に上訴制度の改正について検討を加えて來たのであります。上訴制度の改正は、裁判所の機構とも密接に関連いたしますので、この見地からも問題を検討する必要があるものと認めまして、昨年二月さらに法制審議会に対し裁判所の制度の改善に関し新たに諮問を発し、民事訴訟法の改正と並行して調査研究を進めて参つたのであります。同審議会においては、最高裁判所の機構の問題をを中心として熱心に審議を重ねたのであります。が、何分にも事柄が我が国司法制度の根幹に触れる重大な問題でありますため、今までのところまだ裁判所の機構問題について最終的結論を見つけるに至らず、今後なお審議を継続することとなつたのであります。しかしながら最高裁判所における民事上告事件の審判の特例に関する法律は、御承知の通り本年五月末日をもつて失効することとなつたのであります。しかしながら最高裁判所における民事上告事件の審判の特例に関する法律は、御承知のこととこの際同法の失効に備えるための何

らかの善後措置が講じられないといったことは明瞭でありますので、法制審議会におきましても、右の事態に備えてこの際何らかの善後措置を講ずることの必要を認め、さしあたり民事訴訟法の中でも最高裁判所の負担の調整と直接間接に関連のある規定に改正を加えることが最も時宜に適したものであるとの結論に達したのであります。

この法律案は、右に申し述べました法廷審議会の結論を基礎として立案いたしたものでありまして、この案に盛られております民事訴訟法改正の要点は、次に述べる四点であります。

まず第一は、上告手続の合理化をはかつたことであります。現行民事訴訟法第三百九十四条は「上告ハ判決ガ法令ニ違背シタルコトヲ理由トスルトキニ限り之ヲ為スルコトヲ得」と規定して原判決の法令違背一般を上告理由としているのに対し、改正案は、原判決の憲法違背及び判決に影響を及ぼすことが明らかな法令の違背を上告理由とするに改めるとともに、上告に関する適法要件を原裁判所に審査させ、上告が適法要件を欠く場合には、原裁判所においてこれを却下することがであります。御承知の通り最高裁判所における民事上告事件の審判の特例に関する法律のもとにおいては、最高裁判所は、上告理由のすべてについて調査をする必要はない、上告理由中原判決の憲法違反、判斷すれば足りることとされており、從

で、このような上告適法の要件を具備しないことの明瞭な上告は、原裁判所においてこれを却下することができるることとし、これにより事件の解決を促進して正当な権利者に対する保護の万全を期しますとともに、上告裁判所の負担を調整してその本来の使命遂行に遺憾なからしめようとする趣旨であります。

改正点の第二は、仮差押えまたは仮処分に関してした判決に対しても、いわゆる特別上告のほか、上告を許さないことをしたことであります。申すまでもなく仮差押え、仮処分の制度は、当事者間の法律上の争訟を終局的に解決することを目的とするものではなく、本案の判決前にされる暫定的な処分であり、しかも特に迅速な処理を必要とするものでありますから、かような事件についてまで三審制による上訴手続を認める必要がないと考えられますので、この改正案では、仮差押え、仮処分事件については上告を制限することとしたのであります。

改正点の第三は、仮執行宣言付判決に対する上告提起の場合における執行停止の要件を加重したことであります。現行民事訴訟法第五百十二条に関するましましては、従来の実務上の取扱いによりますと、仮執行宣言付判決に対し上告が提起されましたが場合、上告人が原判決の執行停止の申立てをして上告裁判所の定めた保証を立てますと、裁判所は、別段の聴取がなくても執行停止の決定をしなければならないこととされているようであります。しかしながらの取扱いは、控訴審において勝訴した当事者の満足を不当に遅らせる点からいつて、妥当を欠くものでありますと

ともに、敗訴の当事者が執行を遅らせることのない上告を提起し、そのための執行力を強化することは、正しい勝訴者を敗訴者の不当な訴訟引延ばし策から守るとともに、上告裁判所の負担の調整にも役立つわけでありまして、本改正案は、仮執行宣言付判決に対する上告提起の場合における執行停止の要件として、執行による償うことのできない損害の発生の疎明を必要とするとしたのです。また、これに関連しまして、特別上告または再審の訴えの提起があつた場合の執行停止の要件につきましても、権衡上これを加重するのが適当であります。この場合、性質上むしろ請求異議の訴えが提起された場合と同様に考えるのが至当でありますので、特別上告及び再審の訴えの提起の場合に関する規定した五百条を請求異議の訴えが提起された場合に関する第五百四十七条にならつて改めることとしたのであります。

する必要となつて来るのです。しかしながら調書に関する事柄は、本來訴訟法のうちでも特に技術的な事項でありまして、裁判官弁護士等の実務關係者がその経験と専門的な知識を活用して調査研究したところに基いて最高裁判所がこれを決定することが最も妥当であると思われますし、また性質上も最高裁判所の規則制定権の範圍に属する事項であると考えられますので、刑事訴訟法におけると同様、法律には、ただ原則的事項のみを規定し、細目は最高裁判所の規則の定めるところにゆだねることとしたわけがあります。また、判決につきましても、右と同様の趣旨から、法律には判決の内容として次へことのできない重要な記載事項について規定を設けるにとどめ、その方式等の細目については最高裁判所規則の定めるところにゆだねることにいたしました。

件について調査を進めます。発言の通告がありますから、順次これを許します。林信雄君。

○林(信)委員 前回の委員会におきまして、福岡県小倉市における駐留軍関係労務者のピストルによる日本人射殺事件について、その調査方を求めておきましたが、その結果が判明いたしておりますならば、この際伺いたいと思います。

○戸田政府委員 ただいまのお尋ねのことにつきましては、二月六日付の朝日、毎日、西日本新聞の記事によりまして情報をお知りいたしまして、現地の福岡の法務局におきまして調査中でございましたが、先日の林委員からの御質問がございましたので、重ねて調査を指示いたしておりますが、まだ報告が詳細に参つておりますませんけれども、二月二十二日に池田農に対する業務上過失致死事件として、起訴せられたという報告を受けたる次第でござります。

○林(信)委員 結果といいましても、これは人権擁護局で取扱われたのではないことはわかるのですが、いずれにしましても検察庁のその処置が判明しておりまする関係から、内容がある程度はおわかりになつておるのだろうと思うのです。ただいまお話の二月六日の朝日新聞の記事、これは新聞記事に出ていたことは承知しているのですが、新聞記事そのままに受取つていいものであるかどうかも考えなければなりません。そこで当局の、現在これが真実であるということははどういう事実であるのか、これを持ちておるのあります。その取扱いの結論だけでなく、事

第一類第四号 法務委員會議錄第十五號 昭和二十九年三月九日

法務委員會議錄第十五号 昭和二十九年三月九日

たらただちに射殺し得るというよくな
指令もあり得るかもしれません。これが目
本政府との間にどういう規定になつて
おるかはまだつまびらかではあります
が、だからそういう射殺をするとい
つたようなものから比較いたしますれ
ば、今度の場合は本人の意識するこ
ろはまだ威嚇の程度ですから、程度に
おいて低いと考えられます。その程度
のことは、これはもう銃を支給せられ
ますこと自体を考えてもある程度予想
されておるところなんです。言いな
すれば、これは起つた場合にそれを
不穏当というよりは、そういう制度が
あるということをむしろ第一に問題と
しておらなければなりません。実は問題
が起つて、初めてであるから知りませ
んでした、と言えばそれつきりかもわ
かりませんが、そういう事態があること
とを御存じであつたかどうか。私、悪く
は申しませんが、実はそういう意味に
おいて事が起つて初めて知りましたと
言わわれては、これはうそになります。
というのはこれも正直なところ、どこの
に、いつ、どんなことがあつたとはは
つきり私は記憶いたしませんが、同様
な出来事が過去においても、非常に多
い数じやないけれども、何度かあつた
ことをうろ覚えに覚えておる。そしう
ますとこれらのこととが、当局も初めて
の事態ではないことになる。その根柢
は別にいたしましても、繰返されること
をすでに予想されておつたというこ
とにになるとと思うのです。この辺につい
て從来どういうふうにお考えになつて
おられたのでありますようか。ちょっと
と問い合わせが錯雜して参りましたが、要は
駐留軍よりそういう凶器——あちらで
は凶器とは言わないでしようが、われ

われは具体的に言つて、カービン銃が支給され、それが職務上必要なものとして携行されて、日本政府の提供する労働者がそれを使用しておつたということについて、これは人権擁護の研究もされなければならなかつたのではないかと思ひますが、その点についての承りたいと思います。

○戸田政府委員 たいへん不注意と申しますか、それらの点につきまして日本米とのとりきめ等についても、私どもは調べておりますので申し上げることはできませんが、ただ昨年の十一月に八王子におきましたやはり今回と同様な事件があつたようであります。その節米軍側に、警備員の武器使用について、発砲は刑法三十六条、三十七条に定められた、すなわち正當防衛、緊急避難に限る。それから武器の使用については十分な訓練をするというようになることの申入れをしたように承つております。従つて今回の場合におきましても、やはり武器の使用については正當防衛、緊急避難、これらの範囲に限られるのではないかどうか。かような意味で先ほど申し上げたようにお答えをいたしておりますのであります。今後これらの方につけましても十分留意をいたしまして、いろいろ内容等につきまして調査いたしたいと考えております。

○林(信)委員 お話のことは繰返して申上げますように、調達庁でなければなりません。駐留軍の態度としては当然徹底しないと思ひますが、お答えのように刑法の正当防衛に相当するような場合は、いわば規定をまたないのかもしません。駐留軍の態度としては当然とうにあらねばならぬ、これを要求したくなつたのではなかつたのではないかと思ひますが、その点についての承りたいと思います。

の後につけ加えておられました、特に訓練その他において注意するというごとの方が大事ではないですか。もつともそれも日本政府より要求しておるような範囲で訓練されただけでは足りないと思いますが、いやしくも威嚇発砲するときにすべつてころんで人に当るような、そういうまずい執務をやらないうような訓練をしてもらうという方が重要ではないかと思うのです。そういう意味におきまして平素よりこの危険な武器を持つて日常の職務といたしております者の訓練なり、執務態様といふものは、労務者を提供するばかりが日本政府の務めだといつてしまふことでなくして、日本政府でいま少しく突き進んだ指導も監督もでき得るのではないか。これも調達庁でなければならぬと思うのですが、かような状態ですか。さればやはり人権擁護の面から從来においてもはや今日以上の十分な調査がなされておつてしかるべきだ。決してそれがよ過ぎるわけではなかつたと思うのです。さような点について必ずしもつづ込んだ御調査があつておらぬいかのようと思われるはいさか遺憾です。しかしごくにかよう例を重ねて参つたのでありますから、これはひとつこの機会に私の疑問にしておりますようなどころを当局もともに疑問にしていただきまして、人権擁護の面より、ひいては日本政府の労務者提供の制度それ自体その場合の当局の注意しなければならない点まで推し及んで考えて、連絡をとつてもらいますれば、これは結局ひいて貴重な人命擁護のことになつて来ると思うのであります。広い意味の人権擁護の重要な事柄であるうと思うのでありますから、こ

○戸田政府委員 今回の事件に関しまして再びかようなことのないようにはあるかないかをお伺いしておく、どうな程度にとどめたいと思います。御意見がありましたら……。

○林(信)委員 同委員会にかけまして、さらに武器使用について注意をいたしますよう人権保護上遺憾のないように申入れをいたしたい、かように考えております。

○林(信)委員 先刻来質疑でしばく申し上げておりますように、私のこの結論を出すために聞きたい重要な部分は、調達庁関係でその答えあるいは説明のできる者が参りましたら、そのときに聞きたいと思しますから、人権擁護関係については一応これで打切ります。

○木下委員 今の林委員からの質疑の問題で、林委員はいささかお調べなんかが手ぬるいように感ずるということなんですが、聞いてみると人権擁護の方の人の調査はいささかどころではなくて、非常に手ぬるい感じ、物足りらずと思われるわけであります。この事件が起つたのは二月の五日、もう一箇月以上もたつてるのであります。問題は人権擁護というのは、ただ人身売買とか――そういうことも重大なことでありますけれども、日本人がアメリカの方と関係がある、それも通訳をしておればそれを何か非常に特権のように思つて来ておるというような姿が過去八年間も続いて来ておる、アメリカ側の方においても占領政策というようなものはほとんど筋が通らぬことばかりを繰返して来ておる、一々私は例をあげませんけれども、日本の法規が保てぬようになつてきている今日の姿について

も、アメリカのまつたく筋の通らぬやり方というものがたくさんあることが、やはりその因をなしておる点もたくさんあると思う。今のような点にそ
常識的に新聞記事を見ただけでも本人に非常な過失がある。それは想像のつかぬようなこと、柵内に入りかかつたなら別ですが、柵の外にいる人間を駐留軍におつて鉄砲を持つてゐるからと
いうので威嚇的に誰何した。逃げようとしたらすぐ鉄砲を撃つ、これは常識はずれです。本人に責任のあることは大体筋が通りますけれども、それを使用しておるアメリカの駐留軍が一体刑事的に民事的にもどの点まで責任のあるものかどうか。それから死んだ遺族に対しては、人権擁護の面で本人に對しては民事的にはこういう追索権もあるぞ、刑事的な追究もこういうふうにすべきものである。またそれが一つには法律的にはアメリカの使つてている側の方にも、請求権があるのだ、あるかないかは裁判しなければわからぬが、それを請求しようとするならばこ
ういう形でやるべきものだというところまで親切に事案をお調べになつて、また知らせてやるといふくらいのことまで積極的にやつていただきたいと思います。きようのお話ではほとんど新聞記事以上にお調べはできておらぬ、もう一箇月もたつてゐるのですから、そういうふうな意味でこういう問題ことにアメリカの基地の関係なり、こういふものは正しいことは一步も譲らず、事案を明瞭にしていただきたい、ということをお願い申し上げておきま

後一時から再開することとしてしばら
く休憩いたします。

軍に対しまする労務提供の法的また実際的な問題を一応御説明願いたいと思

件の事実の全貌について一度明らかにしていただきたい。

うふうに聞いておるのであります。しかし、これは一応の本人の言い分等によ

中とは思われません。身分は駐留軍事務者でありますも、公務執行中でな

年後一時五十二分開議

○小林委員長 休憩前に引き続き会議を開きます。

じて米軍に提供してある労務者であることは間違いありません。それは、御承認の通り、行政協定に基づきまして、米

かんでおりませんが、ただ概略の報告によりますれば、事件の起きたのは昭和二十九年二月五日の午後七時三十分

で今調査中に屬しております、そんな関係でまだ十八条の不法行為に基く損害賠償としての手続の進行には入

O林(信)委員 被害者の関係はそれわかると思うのですが、加害者の関係はこれは明らかに公務執行中なんですか

進めます。発言の通告がありますから、これを許します。林信雄君。

軍の要求に基いて提供することになつておりまして、その職場々々に向く適当な八式握定にて、量用契約の土米軍

加害者は池田豊という人でありますし、二十七才、これは特殊警備員としての正式な任務を待つて、公務執行中

ております。いろいろ原因なり実情なりが十分明らかにならなければ、申請をハたしましても、なかなか米軍と

○山内説明員 加害者は部隊の入口でありますか、立哨中というふうに聞りますか。

○林信委員 午前中に引続く問題ですが、調達庁の山内総務部長にお伺いしますが、具体的な問題といたしましては、本年二月五日の夜、小倉市の通称山田部隊、これは芦屋航空部隊の弾

当法人を運営して、雇用契約の「おもねり」に提供するということになつております。この労務者に対しては、もちろん提供した以上は軍に実質的な管理権がありますから、軍の方で十分各職場場所を担当して下さい」と指導して、訓練もしくは主官として

の上に何をするか、一
公私を問はず、
に属しておるものであります。被害者の方
の方は吉田保夫と申しまして二十一
才、これは電気技術者であり、これも
先ほど申しました通り駐留軍労務者で
あつたわけで、これはその当時夕方で

の折衝がつきません。そんな関係ででき
だ進行しておりません。できるだけ明
く実情を明らかにして、この問題を解
決いたしたいと考えております。

ておりますので、当然これは公務執務中であると考えていいかと思つておられます。

薬庫のある場所の隣でありますか
この部隊の特別警備員池田農、二十七
才が、同夜さく外にある二人の男を誰
何したところ、相手の男が逃げ出した
ので、携帶いたしまするカービン銃を
威嚇的に発砲し、その際その一発が、
今日被害者となりました吉田保夫、二
十四才に命中して、これに基いて死亡
するに至つたという事実に關係して来
るのであります、まず前提といたし
まして承りたいと存じますことは、
この特別警備員は、日本政府より駐留
軍に提供してある労務者であり、われ
われの乏しい経験で知り得ているところ
では、この労務者関係は、警備の分
担は別といたしまして、その人選等は
日本政府において責任をもつて提供し
ておるやに承つておるのであります
が、それらの労務者はどういう種類の
ものがあつて、実際取扱い上どういう
ふうにお取扱いになつておりますか。
またその基本的な法規、言葉が適當か不
どうか知りませんが、準拠法といつた
ようなものは何であるか。いわば駐留

場に立たされた事実をもつて、お尋ねをいたしましたが、日本側としてももちろん雇用主としての管理の責任がありますから、こういう方面については十分注意し訓練もいたしておつたはずでござりますが、今度のような問題を起したことはまさに残念にたえないところであります。なお、今の御質問は直接の問題ではありませんが、今度の事件は、被害を受けた方もやはり駐留軍労務者であることがとになつてから明らかになりましたのであります。普通のよくありますところの、駐留軍関係の軍の構成員とかあるいは使用者によつて第三者に与えられた被害とはちよつと事情が違つて、どちらも正式に日本政府から権限を有する労務者であったということ供してあるが、そのお答えになつておりますます。

いうことは承知していないかつたものとのよ
り想像されます。それで加害者の池田留男
ちのような同じ駐留軍労務者であるとよ
が立哨中、二人連れの者がその区域の
周辺、私どもの聞いたところによれば、
その今の立哨中の人がから五メートル
くらい離れている場所の草原にたたか
んでおつた。そこでこの警備員は怒
しいと思つて三回誰何したが全然返事
がない。それでおどかしの意味で上の
方に向けて二回威嚇射撃を行つた。こ
ころがそのうち一名は逃げましたけれど
ども、他の一名は逃げようとしたときま
せん。それで加害者は三回目の威嚇射撃
撃をしようとしたところが、足元がか
べつたと本人が言つてゐるそうです
ます。ただそれがはたしてその通りで
あるかどうかということは、まだ確
を持つて申し上げるまで資料がありま
せんが、すべつたために今度は不幸に
して被害者に当つた。腹部の第十肋骨
から肝臓を通貫して即死した、こう

なたの言われた、被害者も労務者であつたと言われるのは、事実労務者ではあつたわけなのだが、実際問題としてだれであるかわからなかつたといつになると、たま／＼労務者であつたことは、この事態ではさまで重要なことではないということになるのでしょうか。

○山内説明員 ごもつともなお尋ねが
と思ひますが、先ほど申しましたのは
まだ私の想像でありますて、時間の関
係やそういう誰何をするということと
ら見て、相手が駐留軍労務者、自分
ちと同じ身分のものであろうとは思
ていなかつたと私は想像いたしたわ
りますが、結果において駐留軍労
務者であることがわかつた。そこで
留軍労務者であれば、私どもの役所
所管としてのこの事件は十八条の損
賠償という問題を進める上において
しつかえがあるかないかということ
になりますと、被害者の方は、これは
の報告の程度で見ましても、公務執

そうして雇用主として相当な指導監視もなしてよろしいし、たすべき義務あるという一面があるのであるが、提供した以上軍もまたこれに管理権を守つということになりますと、この種の責任を持つことになるのであります。ういう被害をこうむつた者はその賠償を求め、その他責任を問わんとする場合は、いずれもの責任者が想像せらるのでありますけれども、これは行協定の十八条によれば日本政府のみ、責任を持つことになるのでありますか、それをお伺いしたい。

○林(信)委員 今のお答えによると、具体的な事例があなたの方では大分詳しくおわかりになつてはいるようですが、そのお答えになつておりまする事

を持つて申し上げるまで資料がありませんが、すべてたために今度は不幸にして被害者に当つた。腹部の第十肋骨から肝臓を貫して即死した、こう

賠償という問題を進める上において
しつかえがあるかないかということ
なりますと、被害者の方は、これは
の報告の程度で見ましても、公務執

の責任じやなくて、米軍の責任といふことになるわけであります。日本政としては、これも使用者の責任と申しますが、行政協定の実施のための約

でその場合の補償金の分担率がきめられてございますが、アメリカ側が補償金の総額の七五%を負担し、日本政府が二五%を負担いたしております。そういう意味におきまして両方に責任があるといつてもさしつかえないと思いますが、実質的には米軍の使用人に加えた被害でありますから、米軍に責任がおりとこう俗に申し上げていいのじやないかと思います。ただこの問題は今申し上げるようすに、公務執行中であつて、相手がはつきりそこで射殺されたという事実に間違いがなければ、当然死亡者に対する損害賠償になるのだという問題になりますと、まだ実は警察の調べも十分完結いたしておりませんし、従つてそういうしつかりとした責任のある当局からの書類も出て参つておりますので、確実な結論はどうなるということとは申し上げかねます。問題が多少ありますて、今の発砲した警備員が第三回目に足がすべつた。これはほんとうに足がすべつて、普通ならば空に向つて撃つはずのものが、すべつたために倒れて、不幸にしてたまが当つたということになれば、これは故意ではなくて、過失といふふうに見なければならぬ。ところがすべつたというのは、これは多少すべつたかもわからぬけれども、それほど極端に違うはずがないから、やはり撃つつもりでねらいを定めてやつたのだ。こゝ見れば故意の殺人ということになるわけであります。その間に多少の問題がある。それから相手方によく過失相殺というようなもので、最後の補償額の算定にあたつて考慮する場合がありますが、相手が駐留軍の労務者ということはわかつておりますけれども、公

方の被害者の考え方といいますか、あるいは行動もよく調べてみなければ、たか。あるいは何を考えておつて、何をせんとしておつたか、そういう相手には何も責任がないということとも申上りかねると思います。相手の方にも非常に悪い点もありますれば、その辺に多少また額の算定にあたつて考慮しなければならぬ場合も起るかと思ひます。要は十八条の損害賠償をきめ場合には、事実が明らかになつて来るということを認めてもらう手続が、それぞれ陸軍、海軍、空軍と、別の責任者がおりまして、中央に移つて交渉しなければならぬ。私どもこの仕事の進行に一番むずかしい問題は、米軍に公務執行中であつて、先方に故意なり過失があるのだということを認めてもらうことが非常に大きな仕事になつております。そんな関係でこの事件の最後の解決に至るまでは、警察の調べ、その他現地をよく知つておる者の言い分によつて、実情が明らかになるといふことと、それに対しても米軍が認めてくれるということ、この二つがきまつて、初めて補償という問題になる。それさえきりますれば、その年輩なり、技術なり、収入なりによつて、補償額の算定はかなり機械的に出て来ることになつております。

その初めという根本みたいなことで、なおお聞きしておきたい。あなたの御説明にもありましたような、労務者の提供にあたつては駐留軍からの要求による、この要求とは単なる数字ではなくて、その労務の態様を明示して来るのだろうと思います。単なる筋肉労働の場合もありますし、本件の関係者と相なりました池田豊のごとき特殊の警備に当る労務者の場合もある。従いましてそれに対応した労務の提供をなさる、そうしますと事前にこれらの諸君にどういう仕事をさせるかということがあらかじめ予定されておる、及び今日になりますると、沿革的にすでに同様のことが繰返されて参つておりますから、およそどの類型のものはどのような執務をしておるということはおわかりだらうと思うのですが、いかがなものでしようか。

りますけれども、絶えず詳細にその動きがわかつてはいないと思います。並つて米軍としてはその人の能力なり経験なりに合うような位置に置いて訓練をして能率を上げるようにしておりますが、日本側としては大体わかつておられるけれども、そう動きのたびに配属係の報告があるときは隠りませんから、日本側の方にいつでも各人の担当する仕事が何かということがそう詳細にわかつておるとは申しかねます。しかし、賃金の支払いにあたつて、賃金のきめ方は、大体職種別に賃金がきまつておられますから、その意味においては、どういう人がどういう仕事を携わつておるということは当然言い得るわけあります。大体そんなことであります。

いう場所に何のだれかが働いておるか、ということは絶対にわからぬ、ということは申しかねますけれども、絶えず各人の配置がどうか、ということまでは日本側にはそうすぐにはわかりかねると思います。ただ今問題になつております特殊警備というようなものは、これはきわめて特殊の職種でありまして、こういうもののおる場所といふのはおのずから——これは弾薬所であります。が、ほかのキャンプにしても、ベースにしても、警備員というのは多くはどういうところにおるものかということは、これは常識できまっておりましたから、自然こういう種類のものについては、まずくはつきりしておるゝことは、これは常識であります。が、それ以外のあらゆる職種にわたつて、各人がどういうところに働くておるかということは、調べればわかりますけれども、絶えずその変化に応じて右から左にはつきりするようなわけには参らないと思います。

○山内説明員 今の前段の御意見はまさにこもつともに存じますが、ただ先ほど申し上げました通り、問題は非常に大きなことであります。しかも調達官の仕事として申し上げることは、ほんの点もあります。ただ私どもは、その根本の銃器、武器を持つておるということと自体は一応正当なものとして、そのあとの処理を迅速にやつて行きたい、かように考えておりますが、最後の、さような事件がほかにもあるのではないか、わかつておるだけ場所を知らせよということであります。が、確かに言葉の通り、ほかにもこういう警備員の発砲事件があることは事実であります。が、私ここでどうい場所にいつ起つたという具体的な資料を持っておりませんので、いずれあとで調べて文書で差上げたいと思います。

銃においてはカービン銃、あるいは拳銃の場合もありましょが、支給され、その使用をする場合はおよそ指示されておる。本件に關係のある事柄と言われておりますのは、施設を巡回した外柵のある一定距離においては、これを誰にして、その誰に応じない場合は射殺することを得、こういうところまで行つておる。こういうことになりますと、われ／＼の概念いたしましては、正当防衛の觀念から参りましても、容易にこれらの兵器が使えるのだから新たに間違いが繰返される。そんなことがはたして指示されておるとしてしまするならば、それを是正せしめる——ある区域、ある場所においてはやむを得ないかもしれません、本件のような柵外の場合において、その状態におきましても、ただうづくまつてひそ／＼話ををしておるというようなものを誰何して、本件の場合においては逃げ出したというので、さらに威嚇発砲を続けたという程度であるかのようですが、どうも従来の指示事項によつて射殺までなし得るという命令、いわば権限を得ておるものであれば、ややともすると射殺しかねない。本件の場合も、誤つて射殺、少くとも射撃したようになつて事件において事件を処理されたというのであります、おそらく威嚇発砲でありましたならば、相手から遠い方に向つて撃つならこれはわかる。右であるか左であるか、または空に向つてというならわかるのです。なるほど偶然というものは、存外あとで説明のできないような事態の発生することもあり得るのではないかけれども、元來の下地として射殺することも得るという指示があるといったしますと、ど

うも今度のようないふ場合も、やはり誰かに続いて、それに答へずに、その行動を明瞭に示さずに逃走した、もつてその射殺の状況に達したとして射殺したものではないかという疑いを、真相を知らざる者は多分に持つと思うのです。しかも真相をうがつて考えておられます者は、実はこれは射殺したんだ、しかもその本人は米軍の命令によつて射殺したのだから、いわゆる刑法にいう正当業務だ、違法を阻却するんだ、罪になるべきものではないという主張をしたのだ、しかしそれをそのまま受け入れられるかどうかは、検察当局は問題であるし、検察当局よりは、その前において捜査をいたしました警察の場合においても、これは捜査をしているのですから、真相を究明すればよろしいようなものの、また政治性を加味して考えるのも、これは人間としてあり得たのではないかというようなところから、故意に射殺したものではなくて、すべてころんでたまが向うへ当つたんだ、すなわち過失に持つて行つてしまつた、こういう見方をしている者もあるのです。一概にしりぞけられない氣持がするのです。そこで根本は、單においてこの種の警備員を使用する場合、このカービン銃を携帯せしめる場合、ピストルを携帯せしめる場合、非常事態に處して、どういう措置をとらせるに規定し、あるいは指導し訓練しておるのか。これは日本政府として、知らなければならぬことであります。それをしも、調達厅の私の方の関係でないからと言い、それが正しければこれはあなたにそれ以上お聞きしてもしかたのない問題なんですが、これらのことに関するあなたの御

ののではないかというような感じもいたします。過去においても多少そういう意味で話し合つたこともあるやに聞いておりますが、現状においては遺憾ながら最も限られた範囲において機密させられるということになつておりますので、それを前提として私どもとしてはこの問題の処理に当りたい、かように申し上げたわけであります。

してもらう、これが必要じやないかと思ひ。外交折衝を必要といたしませんらば、外交折衝をするべく懇意するところが、ひとしく関連いたしまするに当る者の態度でなくてはならないのじやないか、これを私は痛感しております。ぜひそういうふうにお考え願うふうにお考えになつておりますか。もつてのはかだと言われるならば、これは私も考えてみるのですが、どういふふうにお考えになつておりますか。同様なことをこの際最後に戸田局長にもお伺いいたしまして、私の質問はこれで終ることにいたします。

類似の事件が発生いたしましたときに、米軍側に申し入れまして、武器の使用については訓練を十分にするという、かたい申入れをいたしたのであります。そこで一応そういう注意が出ておりますので、それだけで私ども安心したとか、それだけで十分だ、かようになります。方としては、これという措置をいたさなかつたことは、林委員のお話のようにたいへん不十分だと思いますので、今後そういうことのないように十分注意いたしたいと思います。なお先ほど申し上げましたが、今回の事件につきましても、再びこういう事件の起きなしいよう、日米合同委員会を通じまして、人権擁護上遺憾なく処せられるよう申入れをいたしたい、かように考へておる次第であります。

○古屋(貞)委員 ただいま議題になりました交通事故件即決裁判手続法案に関しては、個人権に關する重大な問題でありますて、軽々には決せられないと信じますので、あるいは重複いたすかもしませんけれども、以下二、三點御質問申し上げたいと思います。

それは本制度をつくらなければならぬ理由、必要、言いかえますならば、略式手続にまさる点がなければならないのですから、その点を明確に御説明願いたい。さらに交通に関する刑事案件だけに限定されておる理由はどこにあるのか、この御説明を伺いたいと思います。

○下牧説明員 この法律をつくりました趣旨は、法案の第一条にも書いてござります通り、迅速処理と適正処理という二つのねらいがあるわけでござります。それで迅速処理の点につきましては、御承知のように、この交通に関する刑事案件と申しますのは、一つの型にはまつた事件でございまして、その違反の内容が一般的の刑事案件におけるがごとく、いろ／＼込み入った事情があるということは非常に少い。言いかえれば、型にはまつた事件といふことになつておるわけであります。ところが何分その件数が非常に多くございまして、その処理上非常な手数がかかつておるわけでございます。しかもこの種の事件は、もちろんこれは行政措置と取締りというものは並行して行かなければならぬものでございますが、その取締りの面においてもだらだらやつておりますと、やはりその行政目的に合わない結果になつて参りますので、早くやるべきある事件などの

でございます。ところがお手元に差し
しております統計をごらんになつて
いただいてもわかりますよう一概略
でございますが、この事件が起きてか
ら刑の執行を終えるまで三箇月余り、
百九日という数字が出ておるわけでござ
ります。それでこれではどうも少し
だら／＼しが過ぎておる。そこでこれを
早くするにはどうしたらよからうかと
いう点を考えてみたわけでございま
す。そういたしますと、そのネットに
なつておる点は、まず第一点といたし
ましては、違反者がなか／＼出頭して
参らないことが第一点でござります。
第二点といいたしましては、手続上、非
常にいろいろな書類をつくりまして、そ
の書類を送達いたさなければなりません
。その関係の手間が相当かかります
。しかも書類の送達については、H
にちも相当かかりますたため
に、所在が転々いたしたりなどいたし
まして、そのあとを探して歩くとい
うなことで、非常な手数と日数がか
かつておるわけでござります。そこで
この三点を何とか簡便にやる方法がな
いかということで考えましたが、附
則に書いてござります通り、一応現行
犯でござりますから、その現場で免許
証を預かつて、それに保管証を出して
間なら一週間というような有効期間を
限りまして、そしてその三日目とか四
日目に呼び出して、來たときに返して
やるということにいたしておきながら、一週
間の確保の点がそれまでかなえて来る

わけです。それから第二点といたしましては、最初に申し上げましたように、非常に定型化した事件でございまますからそれについていろいろ書類をつくるという手数、それを送達する手数を省きますために、書類の作成は原則として最小限度にとどめて行きたい。だらのわり事件の実態調査といふものが不十分になりますと、これはたいへんなことになるから、従来以上にその点を慎重にやる方法を講じようというので、裁判を宣告いたします前に必ず裁判官が本人に当つて本人の弁解を聞いて確かめた上で出すということにいたしますれば、事件の実態の内容の調査は丁寧になる方面、形式的な手続きの方は非常に簡略になつてスムーズに行くのじやなかろうか。それから裁判の執行の面におきましては、仮納付とムーズに行くのじやないか。その結果といたしまして、被告人にとりましては、まずれば、執行の面におきましてもスムーズに行くのじやないか。その結果と本人の意思に反するようなことでこの手続を押しつけるようなことがあつてしまふ。ただ全体といたしまして、そういう簡単な手続でござりますから、本人の意思に反するようなことでこの手続を押しつけるようなことがあつてしまふ。ただ全体といたしまして、そならしいということで、被疑者に対する手続の説明をし、それから異議が

ある場合にはこの手続ができないといふうにいたしまして、人権の侵害にならないように考えたつもりでござります。

○古屋(貞)委員 そのねらいの御趣旨はよくわかりますが、それがために拙速を重んじてあとで国民から不平が起き、その結果裁判に対する信頼感が失われるというようなことを私どもおそ

れるのでござります。ただいまのよう
な御説明はよくわかるのでござります
が、結局略式命令と比較してまさつて
おる、こういう御趣旨だと承ります
が、いずれにいたしましても、あとで
条文の御質問をしたいと思うのであり
ますが、その日の事故をその日に調
べ、その日に裁判を落ませるというよ
うなことになりますから、ついこれを
取扱います第一線の警察官の行き過ぎ
の弊が非常に大ききものになつて来は
しないかといふことが一つと、それか
ら十分に被疑者に弁明をさせる機会が
どうしても少くなるために、憲法三十
三条その他に保障されている基本的人
権の尊重に対する弊害が起きて来はし
ないか、こういう点について特に考慮
されたような事実があるかどうか、こ
の点を承りたいと思ひます。

第二編 漢語的文法

察、検察官なら検察官に出て来るよう
にというふうに申して、免許証と引き
かえに保管証を渡すわけなのであります
。その場合には、大体運用といたし
ましては、いつお前さん都合がいいと
いうふうなことを聞きまして、そうし
てタクシーの運転手でござりますれば
非番の日がござりますから、そういう
日に出て来る。

〔委員長退席、佐瀬委員長代理着

席】
それを三日目か四日目に指定して、そ
うしてその日に出て来ますれば、そこ
に警察官も検察官も裁判所も近くにお

つて、ずっと流れ作業式に手続を済ませ、こういう趣旨でござります。それで、その場で起きたものをそのまま裁判所にひっぱつて行くという趣旨にはなつておりますんし、またそういうことも考えておりません。と申しますのは、この法案の附則において、保管証の有効期間というようなものを命令で定めることにいたしておるのでござります。その有効期間は大体七日ぐらいに考えておりますが、その趣旨は、大体七日ぐらいの期間を見ておいて、しかもその間で都合のよい日、大体三日目か四日目に都合を聞いて呼び出すように運用して参りたい、こういう気持があるわけであります。

Digitized by srujanika@gmail.com

まして、そうしてそれを希望するかと
いうことを聞くわけでござります。
それで本人が即決裁判手続でやること
について異議がないときにはこの
手続で起訴することになるわけであ
ります。と申しますのは、この法律の
第三条第二項の「即決裁判は、即決裁
判手続によることについて、被告人に
異議があるときは、することができな

そして正式裁判の請求権の放棄とい

うことも認めておらないようなわけ
で、本人に無理がかかるないようになし
てやるという点は、あくまで私どもこ
の法律をつくる上で考えた点でござい

それから運用の面でございますが、これは最高裁判所の事務局とも話し合つておるのでござりますが、こういう手続をいたしました以上、従来の法廷におけるがごとく格式ばつた取調べというような、ああいう形式ではこの手続に沿わないでので、あくまで碎けた、といつても、何も協商するという意味ではなくして、やわらかい態度でもつてお互いに言いたいことを言い合うというような、ちょうど壇に上つてしやべりますのと、円いテーブルを囲んで話し合うというとの差で、非常に碎けたやり方というものを考えておるわけでございます。そこで被告人といたしましても、言いたいことがあれば十分言える仕組みで運用する大体の予定でござります。それから検察官に対しましては、裁判官の面前でもめるような事件はこの手続に乘せないように、私どもこれは厳密に守らせたい、かように考えているわけでありますと、法律上の担保、それから運用上、それやこれやを

かみ合せて参りますと、この手続をいたしましたがために從来以上に人権が尊重されぬということにはなりませんで、むしろ私どもとしては事件の実体を調べる上においては慎重に相なる、かように考えておるわけでございます。

○古屋(貞)委員 そこで私はこの案を拝見いたしまして、実際にこれが行われるかどうか、立法者の趣旨がそのまま

非常に懸念するわけなのですが、ます
第一に現在のような日本における封建
的な気持を持つておりまする方たち、
特に自動車に関係を持つております方
たちは、比較的良識の低い方たちでござ
いまして、交通巡査につかまる、検
事に調べられるというような場合に、
実際自分の思ったような気持がそのまま
意思表示ができるかできないかとい
うことを懸念するわけでございます。
ただいま御説明のように、被疑者なり
被告が、自分が選択をいたすことによ
つてこの制度を否認し、あるいは正
式裁判を求めるという意思表示ができ
るじやないか、こう仰せでござい
ますけれども、実際面にあたります
と、自動車の運転手の方たちはかよ
うな法律そのものもわからなければ、
また警察官と自分との関係についても
よく認識もされていないのが現在の社
会の事情でございまして、やはり私は
これがために憲法で保護された正式の
審理を受ける意思表示をすることが困
難であろう。従つて何も知らない間に
進められ、そうして拙速的に確定さ
れ、これが前科者になることを私はお
それることが一つと、もう一つは交通
取締りの法律によりまして、ただいま
改正される附則によりますと、免許証

を取上げられてしまう。従つてきめられた日に出て行かなければならぬといふことで、自分の自由が非常に束縛されて来るということが一つ、この問題を進めて参りますると、被告なり被疑者がその定められた日に出頭しないというような場合には、結局裁判所の呼出しに応じないので勾留状が発せられるという危険があると私ども思うのであります。そういうことも考慮されこの立案をされたのかどうか、この点も承りたいと思います。と申しますのは、その日に出かけて行かなければお前勾留されるのだというような予感を与えやしないか、従つて自分の自由意思の表示ができない、早く裁判をして片づけようということのみ考慮され、山でしかを追う獵師のような行き過ぎのあることを私ども非常におそれるのであります、そういう点についても考慮されておるかどうか。

それからもう一つは、いかなる過程においても本人が弁護人を頼めるということの御説明であります、弁護人のものが頼めますならば、おそらく正式裁判ということになつてしまつて、むしろただいまのような非常に考慮されてつくられた本件の制度というものが片づばしから無になつてしまつて、初めから正式起訴、正式手続で行われた方がよかつたのだという結果と似たような傾向に陥ることに対し考慮されたかどうか、その点も御説明願いたい。

ましては、検察官に進んで説明をさせ
る、それから裁判所へ行けば、これは
刑事案件の告知ということはただちに
それには当りませんけれども、とにかく
自由にしゃべれる——言わなくとも
よいのです。自由にしゃべれると、い
ことを一応裁判所の方として告げ、ま
たその審議のやり方におきまして格式
ばつたやり方をやらずに、辟けた調子
で自然に本人から自由に発音ができる
ようにするというふうに持つて行くよ
うに考えておるわけであります。この
点につきましては、先日参議院の法務
委員会と地方行政の連合委員会におき
まして、業者の代表と組合の代表を呼
んで公述人の意見の陳述がございまし
た。そのときもあまり高飛車にこれで
きゆつ／＼やられては困るという意見
が出まして、たた業者の方の意見とし
ましては、ぜひこういう手続で早く済
むことはわれ／＼自身としても希望す
るところであるからやつてもらいた
い、そのかわり本人が言いたいことを
言えるということについては自分の方
で内部的に十分徹底するようにして、
本人の権利の主張ということに専念に
ならないよう積極的な手を打ちたい
といふ希望がございまして、この法案
に賛成というより、むしろぜひこうい
うものを設けてもらいたいという強い
希望があつたくらいでございます。

この法の運用が民主的に行われるといふことになれば、反対しないといふような意見でございました。それやこれや考えて行きますと、そういう面を総合いたしまして、比較的スムーズにこの手続が行われるのじやなからうか、こういうふうに私どもは考えております。

それから次に、身柄の拘束がこれによつてかえつて増すようなことがないか、という点でございます。実際問題としてこちうよう的な微細な事件で勾留いたしたことはございません。ただ從来出頭に応じない被疑者に対しても逮捕状によつて逮捕の手続をとるといふことは、ごく少數ではございますが、そういう事例もあつたわけでございます。それで私どもいたしましては、逮捕とかそういう手荒いよなことをするほどのそういう内容の事件ではございませんので、そういうことをせず預かるという手を考えてみたわけでございまして、その点は、従来よりもむしろ身柄の拘束ということは緩和されるのじやないか、かように考えております。

それから第三点の、弁護人をつけるというようなことになれば、かえつて正式裁判の申立ての割合が多くなつて、それではむだになるのじやないか、というお尋ねでございますが、私どもいたしましては、法律的な判断に乏しい違反者でござりますから、おかしいなと思ひながら弁護士に相談いたしましたと、弁護士としては、これはとにかくどういうふうな点をどういうふうに調べ上げているのか、それを一応見

が行くならおれも一緒に行つてやろう
ということと、一緒に出て行つて、そ
の際本人を弁護するというようなこと
も十分考えていい、またむしろそうい
うような動きがあればそれに越したこ
とはないでございまして、その意味
において、弁護人をつけるということ
にいたしたわけであります。私ども
は、この手続に乗せるについてあくま
で無理をかけてはいけないというの
で、手続のどういう段階でも、異議が
あれば、それで正式にまわすというふ
うにいたしてございますから、そうい
う場合に、弁護人がついて行つたがた
めに、正式にまわる率が多くなれば、
それで十分じやないかというふうに私
どもは考えておるわけでございます。

から詳しく御質問がありましたので、承りたいと思うのであります。

今具体的に承りたいのは、第七条の問題であります。この七条によりますると、「即日期日を開いて審判するものとする。」かようなことになつておりますので、この点について、私が先刻お尋ねいたしましたような行き過ぎが行われるのではないかどうか。いわゆる呼び出されてお調べを受けまする場合においては、努めて自分の考えておられますことを弁明させ、納得をさせて裁判をして行かなければならぬ、かのように考へるのであります。この点、「即日期日を開いて審判する」かようなことに制約されて参りますると、結局ここに無理が行われるのではないか、かのように考へておるわけです。この点について、もう少しこの条文の趣旨、精神を御説明願いたいと思います。

○下牧説明員　ここに「即日期日を開いて審判するものとする。」こういう表現を使いましたのは、原則論をここに現を使いましたのは、原則論をここに表わす氣持でござります。でございますから、法律的には翌日に延ばすことも可能でござりますが、建前として、即決裁判の請求があれば、その日に調べて裁判の宣告までするというのが建前だぞというふうにいたしたわけでござります。

そのわけは、先ほども申し上げましたように、違反者が警察に呼び出され、検察官に呼び出され、それから裁判所に呼び出されると、ということは、略式の場合はございませんけれども、その後また裁判の執行のために出頭しなければならぬようなことが、手続が長引く一つの原因になつておりますので、そういうことをなくするために、まず

警察も検察官も裁判所も一箇所に集まらなければ、その手続を済ます。しかもそれが本人には一番都合のいいことになるのではないか、してしまったのである。本來流れ作業式にこの手続を進めて行くのが原則としたいたいという気持から、この条文を設けたわけでござります。でございますから、つかまえたその日にやるという趣旨ではないので、二、三日あるいは三、四日の余裕を置いて本人が出て参りますので、そのときには、自分がどうもこれはおかしいなというふうな気持がありますならば、その間に専門家に相談するなり弁護士に相談するなり、いろいろ手も打てるわけであります。そういうふうなことで余裕を持つて出て来て、そこで先ほど申し上げましたように、本人がフリーナ気持でしゃべれるよう手当いたしまして、その気持を聞いた上で、異議がなければ、この手続に乗せる。しかも事件の内容と申しますれば、しそく簡単なものだけござります。たとえて申しますれば、信号無視の事件といったしますれば、その自動車を走らせるときに信号が赤になつておつたか、あるいは注意信号になつておつたかというような判断がポイントになるわけであります。しかも事件の内容は現行犯でございますから、大体現場において違反は確認されておるということがあります。それから駐車違反にしましても、その車をとめておつた場所が、駐車禁止区域であるかどうかといふ点が問題になる。またスピード違反にいたしましても、何キロで走つておつたか、これはもちろんいろいろな機械ではかる方法がございますが、そ

いう点が問題になるだけでございまして、その事件の内容はしごく簡単でござります。本人に身に覚えがあれば、それですら／＼と進んで行くべき性質の事件なのでありますから、この手続に乗せたからといましても、問題は起きない、かように考えるわけでござります。

それからもしもめるようなことになりますと、これはこの手続に乗せることが不相当な場合でございますので、裁判所としては当然これを正式の手続に乗せて行くということに相なって参ります。御心配の点は万々ないと私どもは考えておるわけでござります。

○古屋(貞)委員 ただいまの七条と九条の関係なのでございまして、九条には、被告人が出頭しなければ開廷することができないということになつておられますので、裁判長自身は、呼出しがあり、定められた期日に出なかつた場合においては、逮捕状も出せるとということになるので、先刻私が承りましたような人身の保護に対し欠ける点が出て来やしないかということをお尋ねしたのですが、これが必要条件になつておるわけでありますから、この七条と九条との関係の緩和条件はどういうふうになるのでしょうか。出なかつた場合の取扱いは……。

○下牧説明員 これは略式手続におけるがごとく、非常にいろいろな書類をつくることを省略いたしまして、しかも本人に弁解の機会も与えなくしてそういうことをやる点について、先ほどお説の通りのような人権侵害のおそれがござりますので、そのおそれがないうよう担保いたしますために、どうし

ても一応本人に当らなければこの裁判所で、被告人の出頭ということを要件としたいたしたわけでござります。それで出来ない場合にはもちろん七条の原則には違反いたしまするけれども、決して例外を認めないわけではないのでございまして、そういう場合には裁判所が普通に呼出しをいたします。その場合に電話でやろうがあるいは葉書でやるが、召喚の手続にのせて召喚いたしますよともこれは裁判所の自由としましてよろうかと存じます。

○古屋(貞)委員 それから十条の関係でございますが、十条によりますと、刑事訴訟法の二百九十一條によつて定められておる黙秘権の告知特に捜査手続に適用されておりますのをここにこう當てはめて来ておる、これはむしろ審理でございますから、この黙秘権の問題は刑事訴訟法の二百九十一條をこちらへ持つて参りまして、これと同じ告知、いわゆる黙秘権に対する告知を申すべきであると私は思うのですが、これは精神は同じでございましようか、それともやはり違つておるのでしようか。承りまする被告人につきましては、刑事訴訟法の百九十九条と二百九十五条の趣旨は非常に違つて来ると思ふのですが、一方は捜査過程における關係であり、一方は審理の過程における關係でありますから、やはり本人の納得の行く十分なる了解を得さして、自由を尊重するということになりますると、二百九十九条がここへ持つて来られなければならぬようになりますが、特にここに搜査過程における同じような趣旨がないように考えまするが、特にここに理解を得さして、自由を尊重するといふことになりますると、二百九十九

盛られておるのはどういう理由でございましょうか。

○下牧説明員 実際問題といったしまして、私は法第二百九十九条の駄秘権の場合と、それから法第二百九十八条の供述拒否権の場合と、その内容はかわるものじやないと考えておりります。ただ形の上におきまして、いかに秘密権の場合と、それが法第二百九十八条の供述拒否権の場合と、その関係でござるの手続の性質からいたしまして、そこまで言わなくとも、いわゆる捜査官が告げる程度の供述拒否権程度のこと、それを告知すれば十分じやなからうかといふのが第一点と、それと合せまして被告人の期日における出頭というのも、被告人を取調べるという考え方を捨てておりますし、あくまで弁解の機会を与えるというのを主眼にいたしております。これが第二項に現われてございます。

のですが、やはり私どもはこういうふうなところのこの片鱗を見ますると、今回のこの制度というものが、早く実務的に物を片づけるための目的に使われて、最もわれくが尊重しなければならない人権尊重の点に欠ける点がある。こういうことを痛切に感ずるのである、こういうことをござりますが、ただいまの御説明でこの趣旨はよくわかりましたが、どうも私どもには納得いかない。この問題は、要は、基本人権の尊重を一方においてはどこまでも守らなければならないということと、事務的に処理しなければならないこととの関係の調和をどこに持つて行くかという問題になると考えるのでござりますけれども、やはりこの点は、刑事訴訟法の二百九十五条の二項の規定がここに当たる事項だ。これは裁判は裁判でございまして、確定いたしますると、確定判決としての執行を受けなければならぬ、かようなことを考えるのでございまして、この点はまらない。私は裁判でございまして、確定いたしますると、確定判決としての執行が受けなければならぬ、かようないことは、かようにいたしまして、この点は御考慮願いたいと思うのです。ただ私時間がありませんから、最後に申し上げたいことは、かようにいたしまして、事務的な処理のために、基本人権の取扱いが粗漏になつて来る、従つてわが日本の国におきまして今最も国民から信頼を受けておる司法権の独立と、裁判の権威というものにつきましての觀念が国民から失われ行くと了解のもとに行われる裁判が必要だとかように考えておりまして、裁判に対する国民の信用というものが、かかりましても、やはり被告人の納得よい範囲に物を片づけられて行くといふふうなおそれがありますならば、私はむしろ略式命令で、相当の期間がかかるとしても、やはり被害者と了解のもとに行われる裁判が必要だとかのように考えておりまして、裁判に対する国民の信用というものが、か

ことによつて、前科数犯ということになつて参りますると、私は国民の裁判に対する考え方が相当かわつて来るのじやないかということを、実はおそれるわけなんです。この点について相当御考慮をなされたことは存じますけれども、私どもはつとめてたとい小さい事件でございましても、他の努力、予算は省きましても、基本人権に対する関係におきましても、まことにでき得るだけ親切丁寧と慎重を期さなければならぬということを考えておるわけなんです。この点につきましては相当お考えあそばされたと思いますけれども、私どもこの法案に対する私どもの決意を定めまする場合におきましては、重要な関係を持つと思いますので、裁判に対する国民の信頼を失うようなおそれはないかどうか、この点について十分御考慮をされたかどうか、この点を承りたいと思います。

を言い渡そう、こういう考え方でござります。あくまで考え方といたしましては、従来の略式を口頭化したといいます。今までやみでやつておつたものも、今度は本人を目の前に置いて、そして事実関係を確かめた上で裁判を出すという点におきましては、これはもちろん非常に丁寧になつていて、ようやく到達するところは考えておるわけでござります。それからこの裁判の権威の点でござ

軽く見られるおそれがありはしないか
という点、この点はやはり一つの問題
でございます。問題ではございませんが
裁判というものが、そもそもかみしも
を着て高いところに裁判官がすわつて
おつて、そうして上から見おろしなが
らやるというのが、必ずしも裁判の權
威を維持するわけではございません。
ただこれがもう普通の手数料を納める
ような概念になつて、刑罰を言渡さ
れるというような概念がなくなつて参
りますと、これは問題でござります
が、その点につきましてあくまで裁判
をいたします場所は、これは法廷とい
うことには限りまして、簡単に警察の庁
舎を借りてやるとか、そういうことは
できないようにしておるわけでござ
います。法廷と申します以上は御存
じのよう裁判所の構内、あるいは最
高裁判所が特別な事情があつて指定して
た場所でなければ法廷ということには
なりません。手続はあくまでも法廷に
おいてやる、そのやり方は砕けたやり
方で、むしろ民衆と裁判所が近づくよ
うなやり方ににおいてこの手続を行いた
いというふうに私どもは考えておるわ
けであります。その意味におきまして
は、簡便なやり方にはなつております
が、そのゆえに裁判が非常に軽く見ら
れるということにも相なるまいとい
ふうに考えております。

行われるかどうか、この点を
念をいたすような次第でござ
て、この点も実際にやつてみ
わからぬと思うのであります
も、その点が事態と一致す
か、私どもまことに懸念す
いますが、いずれにいたしま
この点について、どこにめぐ
らりますが、この点はあらため
尋ねたいと思います。

そこで委員長に対しまして私お願ひしたいことは、かような人権に關する重要な新しい制度になりますので、どうか業者並びに關係者、学識経験者をお呼びになりました。公聽会を開いていただきたい、その意見も聞いていただきたい、かようには希望いたします。

○小林委員長　ただいまの御要望に対しましては、また委員会にかけましては、善処したいと思ひます。

それでは本日はこの程度にとどめておきます。明日は午前十時三十分より委員会を開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

年後三時四十六分散全

法務委員会議録第十号中正誤